

## Por el Gobierno de la Argentina se define su actitud e interpretación de la Doctrina de Monroe

### NOTICIARIO POLITICO

#### Se alborotó el cotarro

«La paz reina en Varsovia», esta conocida frase, no puede aplicarse por el momento al campo de las actividades de nuestra política, que se debate entre la agonía del período presidencial de don Ricardo, y el que ha de iniciar en mayo el candidato electo don Cleto González Víquez.

La tranquilidad más aparente que real, que existía en los días pasados, cuando el alboroto de las protestas republicanas había quedado silenciado por la razón, a vuelta a turbarse. La palabra del General Volio, en unas declaraciones publicadas en un diario de la capital, ha sido suficiente a que el cotarro político se alarme, y unos en una forma suave y otros de manera áspera tornen otra vez a su deporte favorito, de hacer cábalas y conjeturas sobre lo que podrá ocurrir, en un futuro que felizmente queda muy próximo a los días que corremos.

Don Jorge, con una clarividencia política, muy grande, desveló el telón, corriendo el telón para que la escena quede completamente a la vista del público. No con generosidad, que esto implica cobardía en la actuación política que precisa en Costa Rica, sino con entera conciencia de sus deberes y conocimiento exacto de las obligaciones inherentes a su personalidad pública, expuso cuál era su criterio con toda claridad, sin morderse, como se dice, la lengua y sin reticencias que pudieran oscu-

recer o hacer incomprensivo su pensamiento. El General Volio ha definido de una manera terminante la situación de su partido. Ni el nombre del Licenciado don Alberto Echandi, ni el suyo propio deben figurar para la primera designatura a la Presidencia de la República.

Cree él, y junto a él sostienen y comparten esta opinión masa numerosa de público, que esto equivale a introducir la política dentro del gobierno republicano, haciendo de ella un arma que no es leal ni justo el esgrimir. El puesto del señor Echandi y el suyo está más justificado y definido fuera, que en la proximidad de la cúspide del poder. Sirviendo de intermediarios entre la opinión y el gobierno, pueden ser más útiles y necesarias que desde la ofuscación de las alturas, que en política como en la naturaleza imponente de las montañas ocasiona también una especie de vértigo Menier.

La primera designatura debe recaer en persona de toda la confianza del Presidente. Atributo para conseguirla, lo representan los sacrificios y ayudas morales y materiales, que el que la ocupa debe haber empleado en el triunfo de la causa política representada y personificada por su jefe. Y en este sentido, como en el otro de la significación y méritos políticos, queremos que se nos diga si puede existir alguno, entre aquellos cuyos nombres se barajan para el alto puesto, que los reuna más completos que el Licenciado don Arturo Volio.

#### El tren de excursión

#### que saldrá el sábado para el puerto de Puntarenas

El sábado saldrá un tren de excursión para Puntarenas. Por la tarde partirá regresando el lunes. El precio de los pasajes es equitativo, es decir, baratísimo, y es seguro que van muchas personas que desean pasear y pasar un buen rato en el cálido puerto del Pacífico.

#### La memoria de la Sociedad Española de Beneficencia

Acusamos recibo de un ejemplar de la memoria de la Sociedad Española de Beneficencia presentada por la Junta Directiva de la Sociedad a la Junta General el 22 de enero del corriente año. El informe es importante y está bien detallado. Damos las gracias por el envío.

#### EL BOLETÍN DE FOMENTO

A nuestra mesa de redacción ha llegado el número 7 del Boletín de Fomento, órgano importantísimo del Departamento de Agricultura.

El sumario contiene los siguientes trabajos: Avicultura por don Federico Peralta.

¿Qué abono necesita mi terreno? (Reproducción de «La Tierra»).

La Labranza de la Tierra, José Serrano Martínez.

Proyecto para una Asociación de Ganadería, Federico Peralta.

Consejos, por Abelardo Quesada Chacón.

El Triguillo, J. Ramírez.

Damos las más expresivas gracias por el envío y recomendamos a los agricultores la lectura del Boletín de Fomento.

LAS MEJORES NOVELAS EN LA LIBRERÍA FALCO

Buenos Aires, 13.—Cumpliendo órdenes de su Gobierno el Dr. Cantilo delegado argentino cerca del Comité de Seguridad y Arbitraje de Ginebra, declaró que Argentina considera la Doctrina de Monroe simplemente como una declaración política unilateral de los Estados Unidos, cuya aprobación no ha sido impartida especialmente por ningún país americano, aun cuando haya prestado servicios en contra de la Santa Alianza y de determinadas intromisiones europeas. Afirmó que de ninguna forma puede considerarse como un pacto regional. Como erróneamente la define el Artículo 21 del Pacto de la Liga de Naciones.

#### COMENTARIOS Y NOTICIAS

### UN ERROR

En Buenos Aires de la República Argentina, hay algo que se llama Federación Universitaria de Buenos Aires. En relación con esto hay otra cosa que se llama El Partido Nacional Reformista. Una concepción de esto último y una explicación de aquel otro hecho las encontramos en un folleto acabado de recibir y de que es autor don Julio V. González. La enjundia de este movimiento ideológico tiene por punto de partida una transformación de la Universidad en todos sus aspectos. Veamos este resumen explicativo: «La Reforma Universitaria comenzó por ser una revuelta de estudiantes, sirvió luego para la definición ideológica de una nueva generación en Latinoamérica y ha terminado en el mito de los hombres jóvenes del continente sud.

En 1918 un reformista era el estudiante universitario sublevado contra sus maestros; en 1921 el americano de la nueva generación que declaraba su divorcio con el pasado y su desconformidad con el estado de cosas y sistema de ideas porque se regía la comunidad continental, y en 1925 un hombre entregado a un ideal reconstructivo tocado de un fuerte sentido socialista».

Interpretando nosotros estas ideas podríamos decir que la reforma universitaria significa, más bien, una reforma social y política del continente que significa un nuevo orden de cultura en nuestro mundo. La idea no es mala. Responde a la fe que muchos tienen de que la escuela — entendido esto como término genérico — renovará el espíritu de las naciones. Los nuevos tiempos partirán del corazón mismo de las instituciones de enseñanza. Una reforma universitaria, donde esto se sienta porque haya constituido una conciencia universitaria — debe comprenderse como vitalización de la Universidad. Deja de ser un centro de enseñanza profesional para convertirse en un centro de la vida mental del país a que ella pertenece. A esto se llama también socialización de las instituciones docentes. El señor González expresa esto mismo así: «Ha podido de este modo hacer la Reforma que de la Universidad salgan los estudiantes a la vida pública con un sentido de la realidad social que no conocieron las pasadas generaciones». Está bien dicho.

Debe esto mismo transformarse de movimiento social en movimiento político? Debe organizarse la reforma universitaria en un partido? Error. «Bajad a la liza política, dice el Profesor González a los reformistas, con todos vuestros cuadros tal como están montados dentro de la Universidad y desplegado en línea de batalla frente a los comicios. Id a la conquista de las urnas electorales».

La verdad seguirá siendo la misma en todos los tiempos. Cuando a Jesús le presentaron una moneda del César para sondear su espíritu, él dió la respuesta condenatoria de toda tentación: «Dad al César lo que es del César». Y el poder no es otra cosa que tentación maligna. Una gran Universidad podrá construir una nueva alma nacional o una nueva alma humana, pero no edificará un trono mejor ni peor de los antiguos tronos republicanos o monárquicos. Tal vez podría hacerse una diferencia entre el estudiante universitario, tocado de reforma, como ciudadano que va a los comicios secretos o públicos y el obrero de su sociedad que en labor permanente y sana, como trabajador manual, como artista o como sabio, sigue sirviendo a su mundo con el ideal cultivado en su alma. La Universidad como institución accesoria de una Ley Electoral, malo, malo.

ROMULO TOVAR

### CAMPO INTERNACIONAL

#### Yerro que se repara

Cuando con motivo de la entrada de Alemania en el Consejo de la Liga de Naciones, hubo de concedérsela un sillón permanente en dicha asamblea, vulnerando los derechos incuestionables de España y Brasil a ocupar puesto idéntico, hubieron de retirarse estas dos naciones de las actividades de la Liga, para quedar al margen de los acontecimientos en actitud expectante sin manifestar enemiga ninguna contra la misma, pero sin prestarla tampoco su cooperación directa; se creyó por muchos que la resolución adoptada no pasaba de ser uno de los tontos juegos en los que suele mostrarse tan ducha la diplomacia europea. Hasta se consideró que la «pose» de protesta, sabiamente escogida, era arma útil para que el papel de ambas potencias, se cotizara con más puntos de valor en el mercado internacional, donde se forjan o las mayores tontedades o las más grandes iniquidades.

Ni España, ni el Brasil, manifestaron entonces rencor alguna contra Alemania, a la que reconocían igual derecho, en ninguna forma superior al de ellas, a ocupar puesto permanente en el instrumento diplomático, que al excluirlas perdía su colaboración y con ella una sólida base de referencia y de trabajo en muchos de los asuntos en los cuales tendrá que intervenir.

Solicitaron y su demanda no se escuchó la ampliación de puestos permanentes, cuyo número ninguna razón aconsejaba que fuera cerra-

do, y que lejos de ser un espíritu de conciliación, de beneficio y utilidad en los resultados positivos que en el futuro derivará el Consejo de la Liga previa semejante ampliación.

Ahora se tocan las consecuencias, ante el prudencial silencio guardado durante cerca de dos años por la nación descubridora del continente de Colón y la que ocupa mayor extensión de territorio en este continente.

Alejadas del seno de la Liga, reespalaban sin embargo ambas con su aprobación las determinaciones del Consejo, para no entorpecer su labor y marcha. Mas su colaboración en diversas ocasiones urgente y necesaria, no fué posible de lograr. Se comprendió aunque tarde que la presencia de España como Potencia de presentación y mediadora entre Europa y América era indispensable. Al propio tiempo comprendieron los más, que el Brasil, fuente de inagotables recursos para el porvenir y cuya riqueza apenas se halla en inicial explotación, necesitaba estar representada en la Asamblea Internacional con rango correspondiente a su categoría de Potencia de primera clase. La enmienda de la equívocación, y la corrección del yerro anterior, ha sido — como iniciación del cumplimiento próximo a los completos deseos de las dos grandes naciones — la carta del Presidente Urrutia del Consejo de la Liga, solicitando el reingreso de las mismas para compartir los trabajos de la Asamblea.

### La catástrofe del Virilla

Fué una mañana radiante y diáfana, era el 14 de marzo de 1926. En la ciudad del Erizo, la heroica Alajuela un tren se preparó para salir en viaje de excursión a la muy noble y leal ciudad. Eran los romeros que iban a tributar un homenaje a la Reina de los Angeles, la Virgen del Santuario que en Cartago es venerada por todo Costa Rica, y a tomar parte en la fiesta preparada para allegar fondos con el fin de socorrer a los ancianos asilados

en el centro de beneficencia creado por el santo acóstito del bien y del amor al prójimo, Monseñor y Dr. Claudio Volio Jiménez.

El tren pleórico de gente, excesivamente lleno de campesinos y de personas de la ciudad de Alajuela se alistó. Llegó la hora de partida, la locomotora lanzó un ronco pitazo y se deslizó por el camino de hierro en vertiginosa carrera; pasó por Río Segundo, donde se negó a recibir más gente a bordo, siguió a San Joaquín y a Heredia, siempre ligero, y al llegar al puente del Virilla, por defecto de la línea ferroviaria (que aún no se ha remediado) un ruido tremendo se produjo, un macabro rumor como de un edificio que se desplomaba se oyó, eran dos carros del tren que se desprendían del convoy y rodaban al abismo por donde una gran cinta de plata, rumorosa, an a su

#### En este número

Página 2.—Comentarios, Tribuna libre.  
Página 3.—Editorial.  
Página 4.—Cables.  
Página 5.—El Teatro en la República Alemana.  
Página 6.—Declaraciones de Martín Bernard.  
Página 7.—Tribuna del pueblo.

(Pasa a la Pág. 4)

COMENTARIOS

# El importante asunto de las designaturas

Hemos leído en los diarios de la mañana de ayer las noticias políticas del momento histórico político porque atraviesa la República dilucidado ya con la victoria del Partido Unión Nacional y la elección del distinguido ciudadano Licenciado don Cleto González Viquez para ocupar la Presidencia de la República el próximo 8 de Mayo del presente año.

Entre las noticias que nos referimos se encuentra la importante, quizá la más sensacional del actual momento, la de las Designaturas a la Presidencia de la República. Los nombres que se traen y se llevan son prestigiados y de resonancia en el país, son estadistas insignes; el Licenciado don Alberto Echandi y el Licenciado don Arturo Volio; cualquiera de los dos que elija el Congreso es bueno.

Sin embargo tenemos que referirnos a un asunto de capital importancia, cuál es el criterio del Presidente electo Licenciado González Viquez acerca de cuál de los dos caballeros citados debe ser el Primer Designado que ha de elegir el Soberano Congreso para el próximo período legal que comienza en Mayo. Está muy bien que el señor González Viquez, oriente a la diputación nacionalista en este importantísimo asunto que atañe directamente al Poder Legislativo que es independiente de los otros dos Poderes de la República, pero en el caso presente el Congreso creemos debe tener independencia y criterio propio, no influenciado por nadie, y es el único que debe elegir a don Arturo Volio o a don Alberto Echandi; este es un tópico político que constituye el tema principal y del día de los círculos políticos de la capital y de todo el país.

Somos sabedores que el señor Licdo. don Cleto González Viquez está de acuerdo y quedará satisfecho en la elección que haga el Congreso en cualquiera de los señores antes referidos porque naturalmente los dos son buenos amigos y partidarios de él.

Pero insistimos que solamente el Congreso Constitucional debe hacer prevalecer su criterio en la elección del Primer Designado a la Presidencia, por ser un acto de su exclusiva incumbencia, aun cuando puede recibir el sano criterio y consejo del insigne estadista señor González Viquez.

Las malas digestiones se combaten usando

## Agua Mineral LA MEJOR

Pídala a

Juan Luis Campos

Teléfono 190

## Depósito y aserradero de Maderas A. Giustiniani

[Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico. APARTADO 334 TELEFONO 61

## Pintura Decorativa

Pintura industrial y tapiz para casas

Lydio Bonilla P.

Rótulos y anuncios artísticos

DIBUJOS EN TODO ESTILO

125 varas al Sur del «Agulla de Oro»

San José, 13 de marzo de 1928.

Sr. Director de LA PRENSA. Ciudad.

Muy señor mío y amigo:

Permítame referirme al importante y oportuno comentario que trae el número de LA PRENSA de ayer acerca de la dolorosa masacre de estudiantes que acaba de sufrir Venezuela, por poner en evidencia, una vez más, la impopularidad del monstruoso gobierno del Sr. Vicente Gómez. Bien informado este país de las trágicas condiciones en que se ha venido manteniendo en el Poder el actual mandatario venezolano, en las informaciones del cable con todo y su fatal laconismo, se ha podido traslucir, sin embargo, que lo ocurrido en el país presenta todos los caracteres de una protesta viva, y que el fomento de esa protesta, por mucho que sea el celo del despotismo, dará al traste con el gobierno cuando menos lo esperemos.

La situación de Venezuela, sostenida entre dos pánicos por un régimen de terror de un despotismo asiático—para usar la magnífica expresión del General Volio al referirse al dictador de Venezuela—despotismo único en la historia de los hombres, ha tomado un rumbo nuevo. Después de ahogado con el grito de estudiantes y obreros caraqueños, el Gobierno de Maracay, capital quiescente de la república, se verá obligado a restablecer el régimen suprainquisitorial mantenido por Gómez durante 20 años el único arbitrio posible para poder mantener el funesto equilibrio que ha hecho factible conservar el Poder al hombre más funesto, más odiado y más impopular que haya tenido la República al frente de sus destinos. Sin el restablecimiento de ese régimen, aunque estamos por suponer que hasta con él,

roto el equilibrio que hacía posible ese gobierno, la crisis que confrontamos es de un perfecto cambio de frente en la situación dinámica del país. Ese sistema o régimen impuesto por la impopularidad del gobernante ha llegado al summum de la corrupción política; el pueblo asqueado se pronuncia contra el sistema y la consecuencia, mirada al través de un prisma de severa ecuanimidad, es bien fácil de calcular. La historia de los despotismos se ha venido repitiendo a través de los tiempos y no diríamos nada nuevo al ensayar la demostración de la consecuencia final.

Permítame decir, señor Director, en oposición a lo que afirma el comentario de que me ocupo, que el pueblo venezolano ha venido protestando incesantemente contra el gobierno de Gómez, ya en los campos de la acción armada; ya en conspiraciones cuartelarias; ya en la emigración obligada y voluntaria de miles de venezolanos como señal de protesta por las violencias del régimen; ya de mil modos, no siendo la menor la de la constante protesta sorda y mal contenida en los propios dominios del cacicazgo. ¿Qué le dicen, si no, los miles de prisioneros mantenidos en encierro, ignominiosamente ahorrados durante dos y tres lustros; qué, las tremendas iniquidades cometidas con los mismos, y qué, la cantidad de asesinados, envenenados, y dejados morir de hambre, sed y frío, en las espantosas ergástulas del despotismo? ¿No bastan a justificar la protesta de todo un pueblo las medidas de terror y represalias tomadas por el gobierno? Ningún gobierno de la tierra ha mantenido una actitud de pánico ante su pueblo que el gobierno del Sr. Vicente Gómez, ni pueblo alguno se ha mantenido tan firme en la protesta, fir-

me en la condenación y resuelto y decidido a la acción como el pueblo venezolano. ¿Qué le dicen tantas víctimas, por Dios?..

Punto muy importante del oportuno comentario de que me ocupo, es lo que se refiere a la posible desmembración de la república, y, aunque someramente, debo ocuparme de eso.

Tiene usted razón al afirmar que desde hace muchos años se oye el sordo rumor de un posible quebrantamiento de nuestra hegemonía nacional con la separación de Zulia. Ese sería el último fruto que cosecharía la república del despotismo de Gómez, y esto merece una explicación. El proyecto latente mantenido por el regionalismo del Zulia nunca pasó de ser fruto de una posibilidad remota, que ha venido a tomar cuerpo precisamente como consecuencia del despotismo que para mantener su equilibrio en aquella región de la república mantuvo y mantiene al frente de aquel Estado soldados ignaros con manos libres, que han cometido todo género de exacciones; que se han adueñado de todos los tributos del Estado; que han compartido con el gobierno central todo el producto de la renta petrolera; que han tratado la soberanía como manumitidos, sin Dios ni ley, y que han cometido, por último, el delito de alta traición comprometiendo la soberanía de la república, induciendo al Estado a la rebelión para conseguir la protección de Washington. Pero eso no pasará de allí, señor Director. El gobierno de la Casa Blanca sabe de sobra que el territorio de Venezuela no puede llegar a ser profanado por la bota extranjera y que la tierra que nos legó el padre de la Patria, aunque sojuzgada por un despotismo criollo, que nos bastamos nosotros solos para combatir y extrangular,

no verá flamear jamás otra bandera que la puesta en nuestras manos por los fundadores de la República.

Ahí está en Curacao, todavía, esperando no sabemos qué, un hermano de Juan Vicente Gómez, el último presidente del Zulia, con su bagaje de millones, fruto de su rapiña en aquel Estado, y como él, ya tiene Marabibo un sucesor al célebre, tristemente célebre Pérez Soto, hechura de Juan Vicente Gómez y una de las figuras más funestas de su régimen de gobierno. Y son estos hombres y estos gobiernos los únicos capaces de convertir en realidad lo que no pasó de ser nunca sino una ensañación efímera de una casta regionalista desaparecida, hace tiempo: de la vida en ese Estado.

Le ruego tomar nota de que la especie tiene origen en los círculos diplomáticos, y que ya se había ensayado, aunque, infructuosamente, atribuir a la Revolución venezolana propósitos malévolos con el fin de mixtificar la opinión continental. Y dé usted por seguro que la Legación Venezolana en Washington es la promulgadora de la especiosa información que los hechos se encargarán de rechazar y destruir. Ni Washington osaría insinuar la más mínima proposición a ese respecto, ni hay un solo venezolano de la oposición que no rechazara indignado una propuesta en que fuera envuelto el porvenir de nuestra soberanía.

Contra el postulado de Monroe «América para los americanos» contestamos desde acá: «Venezuela para los venezolanos».

Al rogarle la inserción de estas líneas, soy de usted muy atento seguro servidor y amigo,

J. C. SOTILLO PICORNELL

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa  
Ginger grande, pequeña

# Traube

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne  
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la **CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE**

## Noticias de Bagaces

SENSIBLE FALLECIMIENTO

El 6 de los corrientes falleció en esta población el señor Oronides Luna, importante miembro de la sociedad bagacense que gozaba de grandes simpatías por su hombría de bien y buenas cualidades que reunía. Dejó una madre y una esposa que inconsolables lloran su desaparición.

La causa del fallecimiento fue una hernia, enfermedad que padecía hace algún tiempo.

PERSONAL

—El 7 de los corrientes

tes se embarcó para Puntarenas la amiguita Yban Fallas que vino a Bagaces a pasar 15 días de verano.

APERTURA DEL CURSO LECTIVO

Las clases comenzaron en esta población el 20 de febrero próximo pasado. La Escuela está dirigida por el maestro don Jacinto Trejos y son sus auxiliares la señorita Ester Lina Abella y otra señorita que se espera dentro de breve tiempo.

VERANEO

Don Andrés Peña y su estimable familia estuvieron veraneando en su finca El Ensayo de la que regresaron pronto. Próximamente enviaré otra crónica.

Corresponsa

### La Kola y la Kola Champagne marca «LA GAVIOTA»

Se han ganado la preferencia y han conservado la confianza del público consumidor porque causan placer a la vista y gusto al paladar, convienen con todos; estimulan el apetito y ayudan a la digestión. Sus cualidades son superiores y mayores sus propiedades saludables. Se recomiendan por sí solas. Pídalas en todas partes.

Sus fabricantes,

**Jorge Richmond y Hno.**

Obras completas de PAUL VERLAINE, traducidas por ilustres poetas españoles, con bellas ilustraciones, a \$ 3.00 el tomo.

Poemas saturnianos / Los poetas malditos / Luisa Leclercq / Fiestas galantes / Canciones para ella / Confesiones / Cordura / Amor / Carlos Baudelaire: Viaje a Holanda / La buena canción / Antaño y ayer / Mis hospitales y mis prisioneros

EDITORIAL

# Mientras los jefes opinan, el territorio nacional pasa a manos extrañas

# Cartas íntimas

(OBRA POSTUMA)

Por RANCISCO PI Y MARGALL

LXIII

CARLOS A EUSEBIO

¡Sin colonias, Eusebio! ¡sin colonias! vas contra la corriente. Observa el afán con que defienden las suyas y procuran aumentarlas las demás naciones de Europa. No hablemos de Inglaterra, que las tiene en todos los mares y en todos los continentes y para no perderlas sostiene la más poderosa armada del mundo. Francia bajo la República las ha adquirido en Asia, en Oceanía, en África; recientemente la de Madagascar, la tercera isla del orbe en superficie. Italia con no contar cuarenta años de nacionalidad, las ha buscado en el Norte y el Oriente de África y hoy a pesar del desastre de Adua conserva todavía en las orillas del mar Rojo la tierra que baja del cabo Casar al límite meridional del sultanato de Raheita y en las del Océano Indico todo lo que va desde el cabo Gardafui a las bocas del Juba.

están dispuestos a abandonar el menor de sus dominios. ¿Habremos de ser nosotros la excepción, Eusebio? En el golfo de Guinea poseemos la isla de Fernando Póo, Elobey, Annobón y Corisco. Hay en las fronteras costeras, como recordaras, al Septentrión Camarones y al Austro la embocadura del Muni. De la embocadura y cuenca del Muni somos ya dueños; no de Camarones, que hemos dejado caer en manos de los alemanes. ¿Olvidas las censuras que se ha dirigido al Gobierno tanto porque no se apoderó de Camarones como porque no ha ventilado aún con Francia los límites del Muni? Se trata de territorios de los que el de España apenas constituye una décima parte.

¿Podemos mirar indiferentes que se los distribuya Inglaterra, Francia y el Imperio Germánico? ¿No habremos de contribuir con ellas a la civilización de tribus salvajes que sobre carecer de toda policía están bajo la ruda mano de reyes sanguinarios y codiciosos?

Más moderna es Alemania y posee ya en África, además de la Togolandia y Camarones, territorios al Este y al Sudoeste y en el Océano Pacífico las islas Marshall, las islas Salomón, el archipiélago Bismarck y la tierra del emperador Guillermo.

Hasta Bélgica aspira a tener colonias. En Agosto de 1889 adquirió por cesión de su rey la soberanía del Congo. En virtud de un convenio de 3 de Julio de 1890 podrá dentro de dos años, si quiere, anexarse aquel Estado. Se lo anexionará de seguro. Ya hoy lo rige desde Bruselas por tres secretarías: una de Gobernación, otra de Negocios extranjeros, otra de Hacienda.

Colonias tienen también, aunque no ganadas en este siglo, Holanda y Dinamarca: tales Holanda en Oriente, que cuentan más de treinta y cuatro millones de habitantes. Añádeles el vecino reino de Portugal, que adquirió Goa, Damao y Diu en la India, Macao en China, Timor en el Archipiélago Malayo, la costa de Mozambique, la de Senegambia, Angola, las islas del Príncipe, Santo Tomás y Cabo Verde en África.

¡Si han sufrido disgustos y humillaciones por esas colonias los portugueses! Los soportan bravamente y no

Fijate en un hecho por demás significativo. En la parte alta de los afluentes del Muni habita la raza Papus, la que tantos combates sostuvo con Stanley en el Congo, la que derrotó a Regozinsky, la que abordó los cañoneros franceses del Gabón sin que la arredrasen ni bombas ni metralla, la que se batió con los alemanes al pie de los acorazados en que iban, les causó numerosas bajas y se ensañó con uno de los prisioneros hasta hacerlo trizas. De esa raza, terror de las demás gentes, 20.000 hombres se sometieron después a unos expedicionarios españoles que se atrevieron a remontar el río en una vieja barca con ocho negros por escolta. ¿Qué no podríamos hacer si sacudiéramos la indolencia en que vivimos?

Perdona que con mis continuas observaciones te distraiga de tu principal objeto. Las ha creído necesarias tu amigo

CARLOS

7 de Junio de 1893.

LAS MEJORES NOVELAS. en LA PRENSA

mal creído—que todo Costa Rica es la zona bananera, y que están tratando con los jamaíquinos, y martinicanos de su peonaje.

«No hay peligro por exceso de producción bananera» dice Mr. A. H. Stockley, y por su parte, sin conocer la opinión anterior afirma Mr. V. M. Cutter, Presidente de la «United Fruit. Co.» «Hay peligro de un exceso de producción bananera:».

¿A cual de los dos hay que creer? En realidad, pensando juiciosamente, y rindiendo culto a la verdad, a ninguno. Si Mr. Cutter, resueltamente diera fé a sus palabras, no ordenaría como Presidente de la Compañía, que se aumentasen los cultivos de banano, extendiéndolos por segunda y tercera mano a nuestra zona del Pacífico, e intensificándolos de manera formidable en otros lugares del Atlántico como Chiriquí Viejo.

Si creyesen en lo que dicen no tratarían de renovar los contratos a largo plazo, ni comprarían terrenos en otra parte, ni proyectarían como han determinado, el aumento de su flota de transporte.

Fijense los agricultores, lo que estas compañías pagan por terrenos de peor calidad que los nuestros en otras Repúblicas y no malvendan los suyos. Procuren conservarlos por todos los medios aún a trueque de sacrificios, y el día de mañana nos darán la razón de este consejo.

Y mientras, los que somos serenos observadores fijémonos bien en el hecho, de que en tanto discuten los jefes de la Compañía más poderosa establecida en Costa Rica, su opinión contradictoria, el territorio nacional pasa paulatinamente a manos extranjeras.

\*\*\*\*\*

## Obsequio al Gral. Volio

El señor Humberto Lizano, administrador de este diario, está encargado de recibir las cuotas de ₡ 1.00 de cada persona que desee contribuir al obsequio que se hará al General Volio, consistente en un hermoso caballo, de acuerdo como lo propuso el señor Ricardo Falcó.

En la administración de LA PRENSA se recibirán las cuotas contra recibo. Cada contribuyente será inmediatamente incluido en la lista que se publicará todos los días.

Cada vez que se hayan recogido 50 cuotas, le serán entregadas al señor Andrés Boza Cano quien las depositará en el Banco de Cooperación Nacional del cual es Gerente.

\*\*\*\*\*

## Aviso a los padres de familia

No olviden ahora que van a comenzar las clases de llevar a sus hijos al Consultorio Optico Rivera para examinarles sus ojos. Muchas veces los atrasos de estos se deben a defectos en los ojos.

Contamos con aparatos modernos y tenemos anteojos de precios sumamente bajos.

LOS ANUNCIOS DE LA PRENSA SON EFICIENTES Y SU RESULTADO BUENO

Imp. LA PRENSA

FOLLETIN No. 50

# LA VICTORIA

Novela sobre los problemas de orden social y moral que se le plantean a una mujer de ideas modernas

por FEDERICA MONSTENY

tífico de la vida, la niña, repito, estaba consumida por un deseo loco y contenido de saber, de agitarse, de conocer todo lo que su hermano no quería que conociese.

Encontrándose, al cabo de pocos días, bien y libre en la academia y al lado de Clara, empezó a manifestar tal como era dentro de sí, dejando ver una Susana interna, ávida de emociones, llena de curiosidad, deformada moralmente por una hipocresía y picardía precoces, nacidas de su misma ignorancia. Clara, comprendiendo rápidamente la mala táctica de Fernando, que queriendo perfecta y pura a su hermana, mataba en ella la razón, la voluntad y el

equilibrio, sin que todos sus cuidados pudieran evitar lo inevitable, díjole un día que se encontraron incidentalmente a solas:

—Usted, Fernando, es muy libre de opinar y de obrar como quiera. Sin embargo, yo estimo que la clase de educación de una rigidez monacal, aunque sea atea, que ha dado a su hermana, no ha sido muy útil, ni, desde luego, impide ni impedirá que interiormente su hermana sea una chiquilla traviesa y pícaro, que adivina lo que usted no quiere ni que sospeche y que lo adivina torcida y peligrosamente. No le hablaría así si no sospechara el desengaño que tendrá, dada su manera de ser, al darse cuenta, un

día u otro, de que su hermana no es lo que usted creía.

Fernando, angustioso y sobresaltado, contempló casi con espanto el bello y tranquilo rostro de la joven profesora.

—¿Qué quiere usted decir, Clara? ¿Qué ha hecho Susana? ¿Es posible que esa criatura tan pura, tan adorada por mí, escondida bajo su infantilidad picardías y suspicacias? Si tal cosa sucediera...

—No se precipite usted, Fernando — dijo Clara, con gravedad.—Su hermana es una niña aún y una niña buena además. Pero tiene diez y siete años; no conoce el mundo, la vida y los hombres ni por reflejo, porque usted no ha querido que lo conociera, poniéndola, en cambio, en contacto con todo ello. Si la tuviese usted, además de ignorante, en medio de un monte, nada habría de particular y hasta es muy fácil que Susana fuese feliz. Pero la pone a las puertas de la vida sin

días armas que su curiosidad y su ignorancia y esta ignorancia llega un momento en que es peligrosa. Lo que no se conoce racialmente, se sospecha y se evoca con la imaginación, y el instinto, sin el freno y el admirable poder purificador de la razón, animaliza, por así decirlo, los pensamientos. No se tiene discernimiento; sólo se tiene instinto y el instinto no se puede contener. Su hermana ahora tiene despierto el instinto y no tiene discernimiento alguno... Está consumida por el afán de cuanto usted le priva, porque ya debe saber que no hay fruto más sabroso que el prohibido... Se ha acostumbrado a esconder sus deseos, los más inocentes, por temor de que usted no los satisficiera. Y ahora ya empieza a esconder los que no lo son tanto. ¡Es tan fácil el engaño y tan irremediable la caída, que yo no quiero ser, ni inconscientemente, cómplice de ella!

—¡Yo la guardaré hasta que encuentre el hombre

digno de sí! — exclamó Fernando con calor y resolución.

—¿La guardará usted? ¿Y qué guardará usted para ese hombre imposible? Una muñeca, ignorante, vanidosa, y llena de contenidas picardías, sin serenidad ni alma. Mire usted, Fernando—continuó la joven, mirándole cara a cara, con sus maravillosos ojos, de una pureza diáfana y de una sugestión prodigiosa ojos extraordinarios, cuya mirada brillante muchas personas no podían resistir.—Mire usted, Fernando—repitió Clara con voz lenta.—Pocas mujeres habrá tan puras, tan absolutamente puras y honradas como yo. Y, sin embargo, yo misma me he formado y nada ha habido prohibido para mí. Y me creo tan fuerte, tan digna, tan intraculada en lo moral y en lo físico, tan segura de mí, tan equilibrada, tan en el pleno dominio de mi voluntad, que no habrá hombre en el mundo que, sin tener muy supe-

riores condiciones, pueda esperar nada de mí.

Calló, sonrojándose vivamente, avergonzada de su espontaneidad o mejor dicho, de la pequeña y muy disculpable inmodestia de sacar aquel ejemplo.

Y Fernando, que empezaba a enamorarla locamente de ella, con un amor impetuoso y extraño, en el que, como sucede en los casos en que la mujer es superior y extraordinaria, entra por mucho el empeño y el ansia de triunfo, olvidándose de su hermana y de la conversación planteada para sólo pensar en aquella mujer adorable y exótica, cuyo amor deseaba ardientemente, exclamó:

—¿Y este hombre, Clara, dónde lo encontrará usted?

—En ninguna parte, probablemente—murmuró la joven con melancolía.

Fernando, lastimado y enardecido por sus palabras, se aproximó a ella, diciendo con voz entrecortada:

—¡Oh, no hable usted así, Clara, que me hace mucho

# PAGINA CABLEGRAFICA

## Comentario cablegráfico

Josefina Baker, la popularísima artista de ébano, traída y llevada por Europa, de uno a otro escenario donde el negro de su piel pone metálicos reflejos, entre los decorados exóticos y los cambiantes de las luces, multicolores y brillantes, ha encontrado en Viena un reclamo con el que nunca hubiera podido contar.

El líder del partido católico, con motivo del anuncio de su aparición en los teatros de la capital, llevó el asunto al Parlamento, oponiéndose tenazmente a la exhibición de la insinuante criolla, no por cuestión de color más o menos negro—ya que la enemiga racial como se sabe no existe en el viejo continente—sino por defensa de la moral primero y de la estética y el buen gusto después. Gráficamente sostuvo el severo juez en funciones críticas de defensor de las buenas costumbres de la ciudad de Viena, que no podía permitirse la actuación de una sedicente artista, que se presentaba ante el público llevando por todo vestido «un sello de correos», agregando que del arte tenía la mandinga danzadera un concepto diametralmente opuesto, al que sujeto a viejos cánones, pero estrictos y claros, se guarda allí de tales cosas.

Josefina ha debido reirse a mandíbula batiente de los dictéres del simpático «viejo», mostrando a hacerlo la nieve de sus dientes, que semeja el teclado de un piano cuya caja es de ébano. No esperaba ella recepción tan brillante, y si cree en el movimiento continuo de sus contorsiones y epilepsias, habrá encendido en acción de gracias una lamparita a San Vito, el más negro de los moradores de la Corte Celestial.

**Vuelo misterioso transoceánico**

Londres, 13.—El capitán Hinchcliffe, sacó esta mañana el avión del hangar donde se encontraba y emprendió un vuelo, cuyo destino se mantiene en el mayor secreto. El aparato llevaba esencia suficiente para una travesía de 3,000 millas y el piloto viajaba en compañía de otra persona, de la que se desconoce el nombre y condición.

La mujer de Hinchcliffe que ha sido interrogada ha manifestado que había recibido una carta de su marido sin que en la misma se hiciera alusión a ningún largo viaje, creyendo que no tenía por ahora intenciones de trasladarse a larga distancia.

**Hinchcliffe vuela ya sobre el océano**

Londres, 13.—Un gran aeroplano que se supone sea el del capitán inglés Hinchcliffe, volando sobre el Atlántico a una distancia de cuatro días de Burdeos, ha sido visto por el vapor francés «Rousillon».

El aparato caminaba poca altura en dirección Oeste. La noticia procede de un inalámbrico interceptado por la estación de Nueva York.

**Quien acompaña a Hinchcliffe**

Londres, 13.—Se supone que quien acompaña a Hinchcliffe, en la heroica tentativa de atravesar el océano de Continente a Continente, que ha costado ya la vida a siete aviadores, sea su compañero y amigo el aviador también inglés, Gordon Sinclair, que va fungiendo de mecánico.

**Sandino descansa**

Managua, 13.—Aeroplanos de vigilancia de la marina americana, encargados de observar la zona de actividades del general Sandino, manifiestan que existe tranquilidad completa en el lugar donde operan las fuerzas del patriota nicaragüense.

**Investigación financiera**

Nueva York, 13.—El New York Stok Exchange ha determinado realizar una investigación para conocer los motivos del alza experimentada en el mercado de valores por las acciones de la Radio Corporation que subieron veintinueve puntos en las últimas 24 horas.

**Propósitos de un Emprés-tito**

Oslo, 13.—Oficiosamente se anuncia que el gobierno ha estudiado un proyecto de empréstito, y que brevemente se propone contratarlo en los Estados Unidos. El monto de dicha operación de crédito será de treinta millones de dólares.

**Sin negocio para las financieras**

La Mans, 12.—El pequeño caserío de Force, a unas millas de aquí es el único lugar en Francia en que no ha muerto nadie durante los doce últimos meses.

En la comunidad habían 350 personas al comienzo de 1927 y el mismo número más los nacidos durante el año cuando se celebró el Año Nuevo del 1928.

**Como si fuera un «alcaparrón aliño»**

Sherews Cury, (Inglaterra), 13.—Materialmente encurtida en una vida, una mujer que durante 30 años se ha tomado a diario medio litro de vinagre, ha fallecido en el Hospital de Salop pesando 38 libras.

El doctor D. A. Urquhart, quien asistió a esta mujer recientemente, dijo que nunca comía na-

da sin tomar vinagre. En un tiempo peso 112 libras, pero cuando el médico fue llamado hacía cinco semanas que no probaba comida, tomando solamente vinagre y pesaba 38 libras.

El certificado médico dice que ha muerto por intoxicación crónica y que el brebaje intoxicante ha sido el vinagre.

**La Cámara austriaca se ocupa de una danzadora**

Viena, 13.—Josephine Baker, la bailarina de color, cuya aparición en Viena el 1.º de marzo ha motivado tantas controversias, ha sido objeto de un largo debate en el Parlamento austriaco hoy.

El líder del Partido Clerical manifestó que se oponía a su aparición en los teatros de Austria, no por su color o su nacionalidad, sino porque se presentaba ante el público vestida con un «sello de correos».

Además, dice el líder clerical, el doctor Jerzbeck, sus bailes están completamente desprovistos de arte.

**ROTURA DE UN DEPÓSITO DE AGUA**

**El accidente adquiere caracteres de catástrofe. las víctimas son numerosas**

Los Angeles, 13.—Un desastre cuyo origen está todavía incierto, sin haber podido fijarse bien las causas que algunos atribuyen a un fuerte temblor de tierra, ha ocasionado una verdadera catástrofe en la Presa de San Francisco que sirve para el abastecimiento de parte de la ciudad de Los Angeles y cuyo muro de sostén de las aguas de más de diez pies de espesor y gran altura se abrió, precipitándose en libertad una masa de agua imponente que siguió el cañón de San Francisco, arrasando cuanto encontró a su paso.

El desplazamiento de la presa es de 1344 millones de galones y se afirma que al ocurrir la catástrofe estaba completamente llena.

Los Angeles ha quedado sin suministro de agua, ya que la tubería maestra conectada al depósito estalló al ocurrir el desastre. Asimismo las plantas eléctricas que se surtían de la fuerza hidráulica suministrada por el salto de la presa han sido destruidas, notándose la falta de fluido en la ciudad. La presa estaba situada a 45 millas de Los Angeles.

**Comienzan a recogerse cadáveres**

Los Angeles, 13.—La catástrofe ocurrió a la 1 de la mañana precipitándose el agua sobre el valle Las victimas se calculan en un primer cálculo en muy cerca de 500. De los empleados de la oficina de caída de agua, cuyo personal asciende a 150 empleados faltan 149. Así mismo se teme por la suerte de las familias que residen en el valle, y por la suerte de aquellas que ocupan lugares inmediatos a la presa. De uno de ellos compuesto de seis personas se sabe que perecieron todos.

**El pintor español Santiago Rusiñol denuncia un robo**

Barcelona, 13.—Aun no han sido halladas las alhajas, cuyo robo denunció a la policía el gran paisajista español Santiago Rusiñol. Las prendas fueron sustraídas de su domicilio por los ladrones y su valor asciende a más de veinte mil pesetas.

**Demanda de divorcio**

París, 13.—Los tribunales de la capital entienden al presente en una demanda que ha causado gran sensación en los círculos sociales. Madame Sergio Voronoff, de soltera Louise Manoff, ha presentado una demanda de divorcio ante los tribunales del Sena, contra su célebre esposo, el especialista en glándulas, doctor Sergio Voronoff, acusado de abandono.

Madame Voronoff ha estado viviendo en París mientras su esposo durante estos dos últimos años ha mantenido una colonia de monos en Cannes, para sus experimentos.

**NOTICIAS DE NUESTRO CONTINENTE**

**Recibimiento triunfal**

Noticias llegadas del Salvador, comunican el entusiasmo que ha despertado en el público de Guatemala, la presencia del Dr. Guerrero en retorno hacia su patria después de asistir a la Conferencia Panamericana de la Habana, en la que desempeñó papel tan importante. En la Capital de esta República fué obsequiado con un banquete a más de habersele tributado un entusiasta recibimiento. En ambos actos estuvieron presentes miembros del Gobierno.

De Santa Ana donde se le hizo espléndido recibimiento continuó

viaje a la Capital de El Salvador.

Un magnífico programa de festejos ha señalado la presencia del Dr. Guerrero en su patria, donde ha sabido apreciarse su relevante participación en la conferencia Panamericana.

**Complot revolucionario descubierto**

Buenos Aires, 13.—El Gobierno del General Ibañez ha puesto de manifiesto las actividades de un grupo de personas, que habían organizado un complot revolucionario compuesto de comunistas y alessandristas y cuyo objeto era derrocar el actual régimen. Existen numerosos detenidos, y en poder de las autoridades obran documentos que demuestran el alcance del movimiento.

Entre los detenidos se encuentran dos hijos del ex Presidente Alessandri. Los culpables serán deportados a la isla de Más Afuera.

En Santiago reina tranquilidad completa.

**La catástrofe...**

Viene de la pág. 1

eterna canción, canción de liras que gimen y lloran desde ese día, más tristemente. Uno de los carres se despeñó, cayó al fondo y otro quedó colgando, multitud de personas perecieron, rindieron tributo a la madre tierra.

El cuadro fué triste y desolador, fué una hecatombe sin precedentes en la historia trágica ferrocarrilera de la América Central, el dolor embargó nuestros corazones las lágrimas fueron incontenibles y la Naturaleza se vistió de un negro manto, opacándose el Astro Rey y poniendo la nota más triste en el pentagrama de la infelicidad y del dolor.

¡Día trágico, día triste, que llevaste a nuestra alma la más cruel y terrible sensación! Hoy te recordamos melancólicamente y con la nostalgia que produce el recuerdo de las víctimas del infortunio, en aquella fecha horrible y macabra del 14 de marzo de 1926.

LA PRENSA renueva su más efusiva protesta de condolencia y cariño a los deudos de las víctimas y se asocia en esta remembranza del dolor al homenaje celebrado hoy en Alajuela, la culta ciudad que nos inspira simpatías y afectos sin límites.

**El segundo aniversario de la catástrofe del Virilla**

Hoy se han cumplido dos años de la terrible tragedia del río Virilla, en que muchas personas perdieron la vida.

Con tal motivo hoy se celebraron honras fúnebres en el templo o catedral de la ciudad de Alajuela, rindiéndose culto a la memo-

**NOTICIAS EN LINEAS**

—Hasta anoche se habían recogido en Santos (Brasil) 125 cadáveres del derrumbe de un cerro.

—Acusados de salote industrial han sido encarcelados en Moscú seis ingenieros alemanes.

—El suceso del día en Nueva York, fué la pesca de una ballena en su bahía.

—De regreso a Berlín salió de Ginebra el Premier Stresseman.

—Han sido extraídos numerosos cadáveres de la mina mexicana «Aurora» de Tacubaya.

—El 15 de este mes comenzará a seguir el nuevo arancel polaco.

—La circulación monetaria en Francia desde 1914 aumentó en la proporción de cinco a uno.

—Han sido arrestados varios profesores polacos por sus propagandas comunistas.

—La Cruz Roja Americana ha enviado su ayuda a la brasileña con motivo de la catástrofe de Santos.

ria de los desaparecidos trágicamente. En el cementerio se inauguró el mausoleo que obsequió la Colonia Española.

**Velada artística en el Teatro Nacional el día de San José**

El próximo 19 de los corrientes, esto es, el lunes, día de San José se efectuará una velada artística en el Teatro Nacional en beneficio del joven artista don Reinaldo Asensio, ilustre actor español de reconocidos méritos.

Se llevarán a escena obras cortas de comedia. Le deseamos mucho éxito al joven artista.

**Sociales**

**BAUTIZO**

Con el nombre de María Teresa fué presentada a la pila bautismal la primogenita de don Guillermo Hoppe y su señora esposa doña Federica Scuba de Hoppe.

**PROXIMA BODA**

Hemos recibido la siguiente esquela:

Romualdo Montero A. participa a Ud. el próximo matrimonio de su hija María Luisa con el señor Amado Carranza R. Asimismo el hermano del contrayente don Domingo Rivera nos hace igual participación.

LA PRENSA desea ahora y formula cordiales votos por la dicha constante de los futuros esposos deseándoles eterna luna de miel

# Indice de noticias

El tiempo está caluroso con motivo de las quemaduras y algunas lluvias han caído.

—El tema político del día son las designaturas a la Presidencia de la República, suenan para ello los nombres de los Licdos. don Alberto Echandi y don Arturo Volio.

—Los trabajos de macadamización de la Avenida Fernández Güell progresa rápidamente, dentro de pocos días estará toda la avenida bien arreglada.

—En la ciudad de Grecia urge el establecimiento de una Escuela Complementaria como las que existen en San Ramón y Santa Cruz.

—Para Nicaragua partió el Dr. don Eduardo Enrique Díaz.

Lleve feliz viaje el amigo.

—Continúan mejor de salud los jóvenes Lilly Artavia y Arturo Chávez. Nos alegramos.

—Regresó de Puntarenas el Licdo. Cleto González Víquez.

Según dicen en el puerto del Pacífico no afluó prenda en ningún sentido en lo que se refiere a nombramientos

en el gabinete y otras dependencias del Ejecutivo.

—Parece que es un hecho el nombramiento del Prof. don Joaquín García Monge como Secretario de Estado en el Despacho de Educación Pública.

—El joven don Enrique Avila se encuentra enfermo con motivo del fuerte golpe que recibió de una polea en el taller de ebanistería donde trabaja.

Que mejore pronto son nuestro deseo.

—El Departamento de Agricultura trabaja tesoneramente por implantar la avicultura y el cultivo de nuevas plantas que den vida a la agricultura nacional.

# EL TEATRO EN LA REPUBLICA ALEMANA

Entre los más destacados directores del teatro desuella Karlheinz Martin y Jurgen Fehling, a quienes la escena deben numerosas iniciativas mediante representaciones de excepcional concentración. Esta actividad y la potencia creadora no se observa sólo en Berlín. En muchos teatros de Alemania trabajan directores y actores prominentes, que no hallarían en Berlín campo de acción adecuado. Mencionamos para no citar que una sola de las grandes escenas, la de Francfort,

bajo la égida de Weicher, y entre los pequeños teatro, el de Gera, cuya labor artística es muy apreciada. El número de jóvenes actores de talento es tan considerable que Berlín no puede albergarlos a todos a un mismo tiempo; muchos de estos artistas justamente célebres viajan con sus compañías por el país.

También se trabaja intensamente en las escuelas escénicas de importancia, a cuyo frente figuran la escuela nacional y la del Deutches Theater en Berlín. Existen

también escuelas escénicas en Francfort. Colonia, Leipzig adheridos a los respectivos teatros.

Para la investigación histórica y artística del arte teatral se han fundado cátedras en diversas universidades: Berlín Kiel, Colonia, Munich, Francfort, que prestan relevantes servicios para la formación de especialistas competentes. En la exposición teatral de Magdeburgo se proyecta reunir todos los ramos del teatro contemporáneo.

La consolidación de la situación económica, de

la cual depende el teatro, producirá también la consolidación de éste. El porvenir es, no del teatro «in caducas», estático o constructivo, sino del teatro simplemente humano, lleno de vida. El contacto inmediato con la humanidad, el fluido inefable que corre peligro ninguno, por muy asombrosos que sean los adelantos de la radiotelefonía y de la cinematografía cuyos efectos, por otra parte, van en aumento en forma prodigiosa.

## Hacia la felicidad

Precisamente por ser interior, la disciplina religiosa viene siendo obstáculo desde muy largo tiempo a las tentativas de liberación. Dios es un señuelo, piensa Maurras pero su sombra una eficaz realidad, infierno y cielo están vacíos pero pueden blanquísimamente la tierra de temores y esperanzas. Entre los cristianos muchos piensan lo mismo; y los razonamientos idénticos, valen a la iglesia la simpatía activa de una burguesía amenazada en sus cajas de caudales. Ya, en nombre de la patria que él había formado, el paganismismo en su declinación fué sostenido por la aristocracia romana: Senadores, noles, letrados, contra las doctrinas recientemente llegadas de Judea. Y los argumentos de un Simmaco se parecen a los de un Barrés; solamente, que la victoriosa de hace 15 siglos se resiste a ser la vencida de mañana. En el horizonte se elevan astros nuevos precursores de una nueva aurora. Al modo de pensar familiar de nuestros abuelos, sustituye otro del que la ciencia es el prototipo. Lentas y fragmentarias aún son sus conquistas, pero su triunfo aparece cierto.

Después de la mecánica y la astronomía, después de la física y la química, fueron las ciencias biológicas y sociales las que se convirtieron en positivas. La historia ha pasado por la brecha abierta: sobre la génesis de las creencias y de las religiones, ella extiende certidumbres capaces de disipar nuestras últimas ilusiones. Y de manera negativa, al menos, nuestras investigaciones experimentales responden a los problemas que la metafísica suponía fuera de alcance.

Bien a pesar suyo, los Ampere y los Pasteur abrieron la vía a los Guignebert y a los Reinach. A su vez, es menester que la moral sea obra de experiencia y de reflexión.

No para oprimir al individuo en nombre de una entidad colectiva sustituyendo al dios antiguo, sino para enseñarle a perfeccionar su ser, a construir su felicidad en el cuadro armonioso de una ciudad de hermanos. Moloch o Sociedad ¿qué importa el ídolo cuando él exige ser adorado?

Ya es bastante que las leyes encierren nuestras acciones públicas guardemos inviolado y libre el jardín de nuestros pensamientos.

Pero la tradición, se opone a esta libertad. El hombre civilizado no crece en pleno campo, al aire libre; como el árbol de un parque, se le poda, se le talla, sin cuidar de sus disposiciones exclusivamente según el deseo del amo. El, no es más que una unidad, el elemento del conjunto. Lo que antes eran los árboles él deberá continuar siéndolo; los individuos pasan, el plan queda. En las ciudades humanas, las leyes decretadas por los muertos continúan también rigiendo a los vivos. Las creencias, las instituciones, las costumbres se eternizan, sin utilidad ni razón, porque el as vienen de nuestros ancestros. Buenas puesto que viejas, se dice. Porque es tal el poder de la repetición, que ella justifica el absurdo y santifica la infamia. Durante milenios, los pies de los chinos fueron alguna cosa, y las uñas de los manarines y la epidermis de los papús, y el sexo de los castrados romanos. Hacer lo que se ve hacer delante, únicamente por que hace siglos que ya

se hacía, tal es el secreto, tan sermoneado, de la tradición. A la esclavitud antigua, a la omnipotencia de los padres, a la tutela indefinida de las mujeres, a los horribles suplicios de nuestros viejos tribunales, ella sirve de argumento para durar; las peores crueldades, los más cínicos abusos no la invocarán jamás en vano.

La justicia moderna ha hecho de ella una muralla, con pleno derecho. Pero proclamar que lo que es será siempre, que los sembradores de fraternidad trabajan en vano, que los parásitos son necesarios a la vida social, he aquí lo que contradice la doctrina cierta de la universal transformación. La vida en sus formas evolucionarias siempre, la geología nos suministra la prueba; la historia muestra que lo mismo ocurre en las instituciones humanas. No existe autoridad tan estable que no se descaje en un momento; y la utopía de hoy, constituye, se ha dicho, la realidad de mañana. Monarquía constitucional, después república simbolizaron, en su tiempo, las tendencias extremistas; pero los precursores han empujado más lejos y las monarquías de ayer se han convertido en republicanas; siempre entre los hombres, se han encontrado los que retardan, mientras que hay otros que avanzan. Las fórmulas, por el contrario, varían según la época y los países. Brusca aquí, lenta allá, la evolución de las sociedades, progresa con retrocesos, en zig zag, por saltos; como el flujo y reflujo del océano que ningún dique obstaculiza, ella no conoce más que triunfos si se la mira bajo el ángulo de la eternidad. Las víctimas de la intolerancia me-

dieval recibieron su sangrienta herencia de los mártires cristianos; los grandes revolucionarios de antaño han pasado la suya a los pionniers de los tiempos nuevos. A pesar de los satisfechos, el eco de sus esperanzas y de sus quejas repercute sin fin.

L. BARBADETTE



Miles de personas han experimentado alivio casi instantáneo usando LAVOL—el lavado sanitario—aún en los casos sobre agudos de enfermedades cutáneas.

### GENERAL MACHINE EXCHANGE

COSTADO OESTE DEL PARQUE CENTRAL  
SAN JOSE, COSTA RICA

Reparación de toda clase de máquinas de escribir y calcular, registradoras, etc.

Trabajos garantizados con certificados de todo el país.

Larga práctica en el ramo ESPECIALIDAD EN CASOS COMPLICADOS

Existencia de máquinas a precios bajos  
Tamaños standard y portátiles

Diferentes estilos de registradoras sencillas y de tiquete

Se aceptan en pago máquinas usadas y se reciben en consignación

ANDRES MASIS M.

TELEFONO 537

### Historia Universal del Proletariado

Veinte siglos de opresión capitalista

Relato histórico, documentadísimo y detallado de las luchas originadas por la desigualdad social, que bajo formas diversas y variados sistemas perdura desde los primeros albores de la civilización / Dos tomos de 800 páginas c/u., empastados \$ 12.00

Anunciarse en este diario es vender con prontitud

### Librería Falcó

#### BIBLIOTECA SOCIAL

Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresos.

a \$ 1.50 cada tomo

Cuentos de Italia, Máximo Gorki

El imperio de la muerte, Vladimir Korolenko

El calvario, Octavio Mirabeau

Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol

¿Qué hacer?, León Tolstói

Ideario, Enrique Malatesta

Crítica revolucionaria, Luis Fabbri

¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo

El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas

Las mañanas de Florencia, John Ruskin

Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin

Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin

Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine

Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbri

La vida universal y el origen de los seres, Victor Delfino

Las ruinas de Palmira, por el Conde de Volney

La vida trágica de los trabajadores, por el Dr. G. Feydoux

La transformación social de Rusia, por Máximo Gorki

Ciencia y Materialismo, por C. Letorneau

De frente al ateísmo, L. Arreat

La putrefacción infante, L. Ferri

La Ciencia y la Conciencia, por C. Vacherot

Los venenos de la inteligencia por R. Richet y Delfino

Naufragos, por Adrián del Valle

Ideología y táctica del proletariado moderno, por Ruoli Rucker

La Victoria, Federica Montseny

El mundo nuevo, Luisa Michel

Miguel Servet y Calvino, A. Dide

El individuo y la sociedad, Juan Grave

En Anarquía, novela, Camila Pert

La única salvación, P. J. Proudhon

El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot

Se alquilan habitaciones para oficinas o dormitorios Informarán en la Redacción de LA PRENSA

SU ANUNCIO EN ESTE DIARIO ES DE GRAN BENEFICIO PARA USTED

# El candidato conservador a la presidencia de Nicaragua hace varias e importantes declaraciones

## El señor don Martín Benard manifiesta que la intervención de Estados Unidos en Nicaragua debe ser perpetua

«La presencia de tropas americanas en Nicaragua constituye una garantía de bienandanza para el país. La intervención americana en Nicaragua debería ser perpetua», declaró ayer en entrevista exclusiva para «La Estrella de Panamá» el señor don Martín Benard, Candidato Conservador a la Presidencia de dicha República en las elecciones que tendrán lugar el 7 de octubre del año 1928, y hombre público que ha tomado participación muy activa en la vida nacional nicaragüense.

—Cuál es la situación política de su país?, le preguntamos. Estamos informados de que van a promulgar una ley para dar el control de las elecciones próximas a los americanos; y nuestro entrevistado nos contesta:

—Efectivamente está debatiéndose esa Ley. El Senado aprobó y la Cámara la rechazó, dando su aprobación a un nuevo proyecto de ley que pasó a discusión en el Senado. El Gobierno americano por el mayor empeño en la aprobación de la ley, tal como la aprobó el Senado, porque se siente obligado por el pacto Stimson a darnos una elección libre y juzga indispensable tener el control para poder dar al país una lección enteramente correcta.

No cree el Gobierno Americano en la imparcialidad de ninguno de los partidos, dice y considera que no quedaría satisfecho en tanto que cualquiera de ellos tenga la dirección del proceso electoral.

—Cuál fue su actitud en relación con la referida ley, como Senador de aquella República?

—Voté por la nueva ley, penetrado de que solo de esa manera podemos llegar a una elección que no quede sujeta a discusión. El partido perdedor tendrá que aceptar la decisión de los ciudadanos tan libre, imparcial y honestamente expresada con el voto.

—Cómo considera Ud. la fuerza de los dos partidos?

—Ha sido cosa aceptada en todo tiempo que el partido Conservador tiene mayoría en el país. Esto está comprobado por los hechos. En los 17 años que el Liberalismo estuvo en el poder, jamás

### en Nicaragua debe ser perpetua

pensó afrontar una elección con la apariencia siquiera de la libertad; mejor dicho, nunca dejaron acercarse a los Conservadores a las urnas electorales. No así los Conservadores: en los 30 años de poder siempre hizo uso del derecho de votación el Liberalismo.

El partido Conservador se comprometió en 1920 a aceptar la supervigilancia americana para la elección de 1924; pero habiendo llegado al poder el vice-Presidente Sr. don Bartolomé Martínez, por muerte del ex-Presidente don Diego Manuel Chamorro, se unió a los liberales una parte del Conservatismo se fusionó con este partido, formando la «Transacción», y rechazó la supervigilancia americana para las elecciones, como estaba señalado.

—Cree Ud. que la situación se normaliza en Nicaragua?

—Lo creo firmemente. La presencia de las tropas americanas en Nicaragua constituye una garantía de bienandanza para el país. Con el retiro de los marinos en 1925 el país se lanzó a las revueltas, y si no hubieran vuelto los marinos a darnos la paz, el país hubiera naufragado, ya que la metanza estaba a la orden del día, y las pasiones habían llegado a un grado de exaltación muy grave. Los enemigos de la intervención de los Estados Unidos hacen el más grande daño a a nuestro país. No se dan cuenta de que los Estados Unidos tienen que detener el Canal de Panamá, el ferrocarril de Nicaragua y la independencia de la América Española toda. Nuestros desórdenes podían motivar la intervención de otras potencias, como estuvo a punto de suceder con Alemania e Inglaterra y de ahí que los Estados Unidos quieren y necesitan que nosotros tengamos paz, Gobierno estable y buena administración, para evitar intromisiones de otras potencias. La oposición de la América Española no permite que los Estados Unidos nos ayuden en forma más útil para nosotros. Debíamos los países suramericanos ayudarnos a dirigir esta intervención para que creando riquezas y corrigiendo nuestras pasiones, pudiéramos pronto no necesitar una dirección tan inmediata.

Los liberales—continúa el señor Benard—parecen modificar ahora su actitud respecto a la intervención, lo que es motivo de satisfacción para nosotros los conservadores. Siempre ha sido nuestro mayor deseo que los liberales se posesionaran de la idea de que sólo con la ayuda de los Estados Unidos podemos prepararnos a cumplir los altísimos deberes que nuestra privilegiada situación geográfica señala para nosotros en el futuro.

La intervención americana en Nicaragua—agrega el señor Benard—debería ser perpetua. Los otros países no se dan cuenta del verdadero estado de cosas en Nicaragua, y por eso critican injustamente la intervención; si los marinos salieran de allí, sobrevendría el desastre.

—Qué opina de Sandino, cuáles son las aspiraciones de él?

—Sandino—contesta el Candidato Conservador, no tiene la importancia que los elementos enemigos pretenden darle. Su movimiento es personal, sólo con el fin de protestar contra la intervención. La circunstancia de que se encuentra entre montañas, en lugares de difícil acceso, ha impedido que se le haya capturado; cuando atacó a Nueva Trinidad, su ejército no pasaba de 150 hombres. No conozco a Sandino personalmente, pero sí a su padre, Gregorio Sandino, un agricultor que vive en el pueblo de Niquinoro. Durante la lucha contra Zelaya presenciamos casos iguales al de Sandino por ejemplo el de Calixto Talavera, que a pesar de ser herido dos veces volvía a la pelea.

—Pero Ud. habrá leído, señor Benard, lo que dice el Brigadier Lane, según ha manifestado el

Senador Borah, que si se van los marinos de Nicaragua, Sandino se tomaría el gobierno.

—No ha de ser cierto que el General Lane haya declarado tal cosa, nos contesta el señor Benard.

—Hay paz en Nicaragua?

—Sí, señor, exceptuando las actividades de Sandino en algunos puntos, en todo el país reina completa paz; acabo de hacer un largo recorrido por Nicaragua, y todo está tranquilo. Tanto liberales como conservadores han depuesto las armas, en atención al pacto Stimson, y nos preparamos a las elecciones pacíficas, libres, correctas, que tendrán lugar el primer domingo de octubre, que será el 7.

Como hombre de finanzas, el señor Benard estableció en 1917 el Plan Financiero, según el cual todas las rentas públicas de Nicaragua se depositan en el Banco Nacional y al fin de cada mes se atienden a los gastos que indica el presupuesto. Este sistema ha dejado superávits desde 1917, por cerca de siete millones de córdobas (un córdoba es igual a un dólar) nunca antes había existido equilibrio económico en Nicaragua.

El señor Benard estará en Panamá varios días más, mientras su señora esposa queda restablecida de las dolencias que la han obligado a hospitalarse en Ancón, al regresar a su país tomará parte activa en la campaña presidencial en que militará como candidato de su partido.

El señor Benard hombre de negocios muy reputado, actualmente se dedica al comercio de importación, y es Gerente de la Empresa Eléctrica de Granada.

(De La Estrella de Panamá)

**Tostador de café grande**

**NUEVO DE BOLA con una capacidad de 150 libras**

**VENDO**

**Tomás Fernández F. ALMACEN**

Gustan a todo el mundo

**DULCES HELADOS SIEMPRE DIFERENTES**

Lic. RUBELIO MONTAGNE C. Farmacéutico

**United Fruit Company**

Servicio directo de Vapores para pasajeros y carga entre Limón y los puertos que se indican

<b>VAPORES</b>	Servicio semanal de pasajeros y carga entre Limón y Nueva York, llegando los Sábados por la mañana a Limón, vía Habana, Puerto Antonio (Jamaica), Kingston (Jamaica) y Cristóbal (Canal Zone), y zarmando los Domingos por la tarde para Nueva York, vía Habana.
Calamares Pastores Tolosa Ulva	Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Nueva Orleans y Limón, vía Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Viernes por la mañana, zarmando de regreso a Nueva Orleans los Sábados por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.
Coppename Saramacca Suriname	Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Limón y Avonmouth (Inglaterra), tocando en Trinidad, Barbados y Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Jueves por la mañana, zarmando de regreso a Avonmouth, vía Kingston, los Viernes por la tarde.
Ariguani Carare Cavina	Servicio quincenal, de carga solamente, entre Limón y Liverpool (Inglaterra); llegando a Limón cada quince días los Jueves por la mañana y zarmando de regreso a Liverpool, con escala en Kingston, los Viernes por la mañana.
Cristales Patia Reventazón	Servicio semanal, de carga únicamente, entre Limón y San Francisco, California, vía Cristóbal-Canal de Panamá; llegan a Limón los Sábados por la mañana, zarmando los Lunes por la tarde para San Francisco, vía Cristóbal-Canal de Panamá. Estos vapores hacen un servicio rápido de carga entre Limón y San Francisco y viceversa, llegando a este último puerto en trece días.
Esparta La Perla Limón San José San Mateo	Dirigirse, para más informes, a las oficinas de la United Fruit Company en Limón, o a los sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH  
Administrador

**Fábrica de Velas**

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTINEZ & Co.

Apartado N.º 211 — Teléfono 694

TRIBUNA DEL PUEBLO

Ante la queja de los panaderos

Al amigo José Angel Benavides con toda sinceridad y afecto

Protestan los panaderos de San José, por un nuevo tributo que se les ha impuesto de dos colones y creo con ellos que eso implica un injustificado atropello con esa clase de obreros a quienes tanto cuesta ganarse el sueldo. No soy yo por cierto el que ante la magnitud de tal injusticia guarde silencio cobardemente puesto que a mis manos ha llegado la queja por ellos formulada ante la faz de los ciudadanos honrados y conscientes. Veo que la reclamación está dotada de toda justicia y que ese impuesto no es sino el producto de una mente que está completamente separada de los más elementales principios de humanidad; mucha razón tienen esos valientes de protestar y resentirse y escucho en el tono en que hablan, una decisión formal de desacatar esa disposición que no puede caber sino en una zona de esclavos y no en un país donde arrogante pasea la majestad, el derecho y la libertad individual. Dicen ellos que prefieren purgar penas corporales que no dejarse someter a dicha disposición y entonces, encarcelando a todos los obreros de panadería, quedaría la comunidad sin el alimento diario que ellos suministran con abnegación santa; cerrados los talleres comprendería tal vez la sociedad lo que valen y lo que merecen los obreros panaderos, pues que ahora no quiere reconocer esos extremos como que siempre se muestra sorda y ciega cuando de obreros se trata. Así tal vez vería esa sociedad encallecida y mohosa cuanto valen los hombres que se sacrifican todas las noches para proveer las urnas donde el sabroso manjar se expende cada mañana, pero que está fabricado con pedazos de salud de esos luchadores a quienes por virtud de su oficio, se priva del derecho de dormir como todo habitante de la tierra, lo hace cumpliendo leyes naturales que no pueden ser violadas sin el consiguiente perjuicio. Yo me explico que en el país haya un corto número de vagabundos que—a falta de oficio,—se ocupen solamente en dictar leyes encaminadas a favorecer intereses pequeños y siempre desfavorables a la clase opri-

mida sobre la que recaen todos los daños y castigos, pero no me explico cómo esos opresores no estiman un poco más su pellejo de sanguijuela sangrienta. Es que acaso son tan miserables que no comprenden que las masas obreras imponen duras penas a los que se encargan de ofenderla? A quién es el que le hace falta que le inflamen la cabeza con unos golpes de hornero?

Se ha equiparado a los panaderos como un foco peligroso a la salubridad pública y quien se interesa por la comunidad, olvida que hay focos reales y que si deben atenderse, como por caso la cantidad de viveres podridos, malolientes y en pésimo estado que en muchas ocasiones venden comerciantes nada escrupulosos y que no se ocupan sino de explotar inicua mente sin cuidarse de considerar a los consumidores, con la agravante marcadísima de que lo hacen a vista y paciencia de la autoridad que tolera esos actos únicamente, porque quien los comete es don fulano y con esa credencial puede hacer y deshacer con amplia libertad, pero como se trata de panaderos que trabajan arduamente diario y que nada tienen sino el pecado de estarse suicidando con horrible lentitud en ejercicio de su cargo, por eso ahora si cabe maltratar seres humanos porque casi pudiera decirse que ni siquiera sienten y piensan como los otros. Es ahora cuando la sociedad impone otro tributo al gremio que la alimenta; así paga el diablo cuando se le tiene pan fresco y aun tibio en el desayuno diario, fabricado con retazos de vidas de un puñado de hombres que merecen mejor trato y a quienes se da el más grosero puntapie. Desgraciado e indigno de vivir es aquel que dañando a sus semejantes de una u otra manera pasa su existencia felina, como una tintorera maldita que está siempre en asecho. Hay tanto vampiro que chupa sangre de obrero, que si hubiera que matarlos a foetazos, no alcanzarían las talabarterías para construir esa clase de armas para los pillos y miserables.

ABEL DOBLES CHACÓN

Limón, marzo 10 de 1928

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida TESORERIA

La Directiva del año actual, propuesta a dar toda clase de facilidades a aquellas personas que no han ingresado a esta Sociedad, de tan positivos beneficios para sus familias, ha acordado en una de sus últimas sesiones—reconocerles el valor del examen médico—

La Tesorería tendrá mucho placer en dar toda clase de informes que se le soliciten, demostrándoles al mismo tiempo, la respetabilidad de esta institución la que cuenta con más de treinta y un años de vida y que al 31 de Diciembre ppdo., cuenta con 2104 socios distribuidos en la República. Dará también todo dato acerca del funcionamiento para los cobros, los que están basados estrictamente en la cooperación económica y calculada al alcance de todos los recursos. La correspondencia que se le dirija será contestada inmediatamente y se proporcionarán las fórmulas reglamentarias para el ingreso, estatutos e informes impresos del año ppdo. o de años anteriores.

Considérese que la mejor herencia que puede dejarse a una familia, ocasionando ello un insignificante desembolso mensual, es una Póliza de esta sociedad, la que fué fundada exclusivamente para que las gentes pobres tengan sus recursos para solventar sus graves dificultades en los momentos más apremiantes que falta el jefe de la familia.

Con un desembolso anual de \$18.00, que lo paga en mensualidades de \$1.50 obtiene usted un seguro que le producirá la suma de \$700.00 y con \$36.00 (cada mes \$3.00) tendrá usted un producto de \$1,500.00 etc.

Las pólizas que tenemos son desde \$0.50 a \$5.00. Oficina de la Tesorería: Frente al Edificio de Correos y Telégrafos, lado Este del Parque Unión.

ALBERTO ARAGON

Petates recibió ROBERT

CRITICA LITERARIA

Al pie del poema

Para Gonzalo Dobles, con motivo de su poema «América»

Para el autor de Zadig «versos buenos son aquellos que se leen y releen y que, sin procurarlos, pronto se retienen». El himno de usted a la América bolivariana consagra la regla porque habiendo agotado la edición de «El Renacimiento» donde apareció y sido el alborozo de todos los centros pensantes, tras cortas semanas de vida ya bate alas en la memoria de los declamadores y teje nido en el alma de los patriotas.

Rubén, al prologar las «Concherías» confesó que ya Costa Rica tenía un poeta. Si aquel sublime visionario que plasmara el espíritu del Águila en «La Gran Cosmópolis» hubiese visto ahora cómo canta usted al Continente:

«para que desde México a la pampa argentina resuene por los Andes el cántico sonoro que ha de salvar la raza de América Latina su libertad, su gloria, su fuerza y su decoro».

sin titubeos habría le señalado a usted sitio parnasiano entre los mejores líricos

de la joven generación tropical.

Ese poema épico no podrá palidecer por celos ante las producciones más resonantes de su linaje. Vaciado en los clásicos moldes de Tirteo, trae un discreto sabor esnobista que lo seculariza, y posee en alta escala lo que sólo es patrimonio de las piezas maestras: idea, ritmo, inspiración y sentimiento.

No le hallo otro lunar que el haber sido modestamente ofrendado a quien, como yo, para responder a tan insigne distinción, se conforma hoy con publicar un agradecimiento cordialísimo y decir a usted que se siente cautivado, como las ninfas helénicas por el sistro que canta las inquietudes de la raza!

Lo aplaude mucho su reconocido estimador

J. FERNÁNDEZ MONTÚFAR

Cartago, marzo de 1928.

El precio exorbitante que ha alcanzado la manteca del país

Mucha es la manteca de Nueva Orleans que se ha estado consumiendo en estos días no obstante ser su calidad inferior a la de el país, menos consistencia, poco sabor y un tanto de color artificial a más de que fácilmente se pone rancia.

El motivo o la causa de que a pesar de los defectos apuntados se consuma la manteca americana a ese alto precio, mejor dicho el precio prohibitivo que ha alcanzado la manteca del país, cuatro colones cincuenta la libra mientras la americana se consigue a tres colones.

No nos está diciendo esto a las claras que necesitamos muchas pero muchas carreteras?

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Lotería del Asilo Chapuí PLAN PARA EL SORTEO

del día 8 de Abril de 1928

Emisión de 16.000 billetes a razón de \$20.00 cada uno divididos en vigésimos a \$1.00 el vigésimo

Table with 2 columns: Valor en premios, \$201.600.00 and list of prizes including 1 premio de \$50.000, 1 premio de 10.000, 1 premio de 5.000, 3 premios de 2.000, 10 premios de 1.000, 44 premios de 500, 03 premios de 200, 10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores), 10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores), 10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores), 159 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, 1440 terminaciones a la última cifra del primer premio.

1.792 premios Valor \$201.600

A nuestras lectoras

Doña María Fonseca Zuñiga ofrece sus servicios de modista en la casa de doña Manuela de Falcó. Recomendamos a las personas de buen gusto tan distinguida modista. Puede ofrecer a sus favorecedoras gran variedad de figurines recién llegados de París. También recibe señoritas que quieran aprender el difícil arte de confeccionar vestidos. Atiende órdenes al teléfono 71: Apartado 638. Séptima avenida, esta, número 344, San José.

De todo un poco

LOS PENSADORES

Necesita preparación y ambiente la concepción de toda idea y el hombre grado a grado alcanza las categorías intelectuales.

Existen la preparación y el ambiente. Han servido de ello las escuelas racionalistas. Al romper con el dogma se creó a la razón positivista y las escuelas socialistas no son más que grupos de individuos partidarios del positivismo aplicado a la vida material como el positivismo en religión es la misma doctrina aplicada a la vida intelectual, porque la religión ha sido la madre de la intelectualidad. Lo que queremos nosotros y todos los partidarios de la sociedad que hoy genera, es hacer del positivismo una ley de vida. No hallamos ley más justa que la que permite el cumplimiento de nuestras necesidades, de nuestras pasiones. Y la naturaleza misma nos dice que este sistema social que nosotros defendemos es el más ajustado al modo de ser del hombre.

Sin el principio de Arquímedes no podía concebirse la navegación. La América no pudo ser descubierta sin concebir antes la re-

dondez de la tierra. No podía tampoco creerse en el sistema de Copérnico sin creer esféricos a los mundos. La gravedad no podía considerarse teoría científica sin tener por cierto el sistema de Copérnico.

Las alteraciones de las órbitas planetarias no podían comprenderse sin que la atracción fuera considerada una verdad. La navegación aérea no podía concebirse sin creer en el peso del aire. Y así por ese tenor se manifiesta también una de las partes de la evolución científica.

EL CINEMATOGRAFO

El Cinematógrafo es una realización industrial de los hermanos Lumière, de Lyon, que proyectaron un film por primera vez en público, en marzo de 1865. Fué la consecuencia de inventos de Masey, Emilio Reynard, Demery, Edison y de los mismos Lumière. Edison había creado las imágenes estereoscópicas, los Lumière idearon proyectar en una pantalla las imágenes del kinetoscopio de Edison, y así se creó el cinematógrafo. Convertido en un aparato de recreo, de educación y de investigaciones científicas, aumenta la visibilidad de los movimientos

ESTAMPA

GRAN SEMANARIO GRAFICO Y LITERARIO DE LA ACTUALIDAD ESPAÑOLA Y MUNDIAL

LA IMAGEN DEL MOMENTO EL COMENTARIO OPORTUNO LA INFORMACION INTERESANTE LOS ESCRITORES PREFERIDOS

48 páginas de lectura con magníficas ilustraciones. 30 CENTIMOS ejemplar / De venta en la Librería Falcó. Se puede servir desde el primer número.

Obras de ENRIQUE BARBUSSE A \$3.50 EL TOMO

El fuego / Claridad / Fuerza El resplandor en el abismo / Jesús / Encadenamientos, (2 tomos) Nosotros / Los verdugos / Algunos secretos del corazón, ilustrada / Los Judas de Jesús

Las obras de Barbusse son las que verdaderamente ilustran y deleitan al mismo tiempo / Léalas usted y se convencerá que es cierta nuestra recomendación En la Librería Falcó están en venta los mejores libros

Revistas de Modas

DE VENTA EN LA LIBRERIA FALCÓ

- La Moda Elegante \$1.00 La Mujer en el Hogar 1.00 La Femme Elegante 1.50 Trés Chic 2.75 Le Gran Chic 3.25 L'Idéal Parisièn 2.50 París Chic 3.00

### Avisos económicos

**IMPORTANTE:** a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la primera quincena o en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará \$ 1,00 y \$ 2,00 respectivamente. De igual manera se procederá con los suscriptores nuevos.

**RADIUS** Fábrica de espejos de A. Llerandi. Se traslado (frente al Teatro Variedades, gran surtido de espejos biselados para muebles. Hacemos marcos para cuadros a precios baratísimos. Molduras, estampas y vidrios. Cristales especiales para autos. Cantos pulidos. — Teléfono 1346.

**Sellos de correo:** por 100 a 1000 sellos de correo de países sud y centro-americanos, igual número de sellos de Europa o una colección de billetes moneda de guerra alemán. Surtidos completos de sellos de correo contra referencia. — Friedr. Peter, Export, Würzburg, (Bayern), Alemania.

**Modas:** Para estar al corriente de las novedades en vestidos para señoras, señoritas y niñas, lea usted las revistas LA MODA ELEGANTE y LA MUJER EN SU CASA que se venden en la Librería Falco. Precio: UN COLON ejemplar. Le tura agradable y buenos consejos.

**Gratificación** dare una a quien me de señas de un par de genitales de oro, con una chispita y un rubí robados en los baños de Puntarenas el domingo. — Eduardo Montalvo, Calle Castro, LA PRENSA

**Compro** los números 7, 10, 18 y 23 del tomo 1º, de REPERTORIO AMERICANO y el número 1 del tomo 2º. Pago buen precio. Ricardo Falco -1

**Casa** grande, amueblada, se alquila en Cartago. Situada en muy buen punto y con magnífica ventilación. Dirigirse en Cartago a Lina v. de Volio.

**Cultura:** Para triunfar en la lucha por la vida toda persona debe tener por divisa CULTURA. ¿Cómo se consigue esa divisa? Comprando buenos libros. En ninguna librería los conseguirá usted mejores y mas baratos que en la Librería Falco. Haga usted la prueba y se convencerá.

**Habitaciones:** Si desea encontrar una buena habitación cómoda higiénica y céntrica, en la Administración de LA PRENSA e informaran Septima avenida, este se llamo No. 71.

**Mecánico** Ricardo Melgar ofrece sus servicios en toda clase de reparaciones de maquinarias y todo lo concerniente al ramo. Recibe órdenes en el taller mecánico de Fermin Umaña, frente al Cometa.

## TEATRO AMERICA

Mañana Jueves 15 de Marzo de 1928

Solamente a las 7 en punto

La producción que recorre el mundo triunfalmente

### El Jugador de Ajedrez

Jaque a la Reina

10 grandes partes —: Popular  
Entrada 50 céntimos

Domingo — Asombroso estreno

### El Rapto de Elena

ENTRADA CONTINUA DESDE LAS 5-30 EN ADELANTE

## Teatro VARIEDADES

MIÉRCOLES 14 DE MARZO DE 1928

A las 5-30, a las 7 y a las 8-30

La bella cinta

LA VARONCITA  
Por Mae Marsh —: Entrada 50 cents.

Jueves: Sublime estreno

LA ROSA BLANCA

Domingo:

EL RAPTO DE ELENA  
(o ELENA DE TROYA)

## Espectáculos para hoy

### Teatro Moderno

Sigue el derroche de admirables estrenos de la empresa del Teatro Moderno que no se cansa de ofrecer al público josefino las mejores películas que llégan al país. Esta noche, para dar paso a los grandes estrenos que trae de Panamá el empresario Mr. Girton se estrenarán una emocionante comedia de la Metro Goldryn Mayer que se titula «Al salir el sol», emocionante drama pasional de las montañas de fuerza emotiva incomparable.

«Al salir el sol» es una preciosa producción que gustará muchísimo pues tiene todo lo que necesita una película para ser obras admirables: emoción, fuerza dramática inetes, amor y una interpretación a cargo de los eminentes artistas Conrad Naggel y Pauline Starke.

Para mañana jueves de moda se prepara una espléndida función de moda que llamará poderosamente la atención pues se ofrece además del grandioso programa musical que dará la Orquesta Repeto que prepara algo sorprendente, se estrenará una grandiosa película «Columbia» de gran éxito.

Se titula esa obra que será un nuevo triunfo de esa acreditada marca, «Hijos Ricos» y es una obra de las más bellas comedias que hemos visto, con un argumento lleno de emoción y con un asunto de sensación indescriptible.

La intérprete principal de la obra es la encantadora estrella Shirley Mason que hace una interpretación inmensa de la obra.

Será pues uno de los mejores jueves de moda en el Moderno.

### LA ROSA BLANCA

Saint Marytynsville de Luitania, situada en la región de los Estados Unidos, inmortalizada por Long Fello y a la que se le suele designar con el nombre del país de Evangelina, es donde se desarrolló la filmación de «La Rosa Blanca» la, elli ma producción dirigida personalmente por Griffith.

Pocos son los personajes que en ella figuran. Ni han de esperarse escenas tumultuosas o situaciones melodramáticas, en lo que es solo gráfico relato de vidas, sobre las que influyó el medio o alas que arrastraron las circunstancias.

La Rosa Blanca, la que guarda en su caliz néctar incentivo, de la golosa abeja, que que atenta solo al apetito, en vivo vuelo de flor en flor lleva el cautivo pollen que el germen de la vida deja, es el estreno del jueves próximo en el Variedades.

### «El rapto de Elena»

«El rapto de Elena» o Elena de Troya significa para la cinematografía francesa una nueva era triunfal de su arte y grandiosidad.

Esta producción, recientemente lanzada a la pantalla es la primera de esa serie de portentosas películas con que los franceses están conmoviendo el mundo entero.

Sobre ella basta decir que ha separado a todas las anteriores y que para su filmación, después de logrado el más superior argumento, se seleccionó el conjunto de las estrellas franceses y alemanes, que debían interpretarla.

### Teatro América

A precios populares: cincuenta céntimo la entrada, y en tanda de las siete sera exhibida El Jugador de Ajedrez. En el Teatro América, el jueves próximo, nuestro público tendrá la oportunidad para admirar esa grandiosa producción de la cinematografía francesa. Es el último reprise de esta película, que se exhibe en esta forma debido a las insistencia del publico.

### Notas de Alajuela

El domingo a las cuatro de la tarde fuimos visitados inesperadamente por un fuerte aguacero, sirviendo como calmante del sol de Marzo. Repitiendo la dosis ayer a la misma hora con tanto rigor que, revisité todo carácter de invierno.

Ojalá que este baño no traiga perjuicio a los verdes cafetos.

### NOCHE TEATRAL

Fué ayer domingo una noche de gran atracción en el Victoria, una noche como pocas, pasando por la pantalla luminosa, la bellísima película El Príncipe de Grans-tark; la orquesta con selecto repertorio mereció ruidosos aplausos. Notése satisfacción en los años del muy culto público, que hoy en día saben corresponder a esta empresa que tiene por lema exhibir lo mejor de lo mejor en películas.

### CIRCO

El jueves hizo su debut el ya conocido y renombrado «Circo Ayala» en esta localidad. Viene mejor acondicionado y cuenta con gran número de artistas de ambos sexos. Animales amaestrados, caballos, perros, monos y sabros. Jueves, sábado y domingo fueron funciones de emoción por los arriesgados trabajos que recibieron grandes aplausos. El célebre y jocoso «Tetoco», que secundado por «Pirrin» que no es nada dejado hicieron las delicias como buenos payasos.

No olvidando las señoritas Paubla y Zoila, cantantes de dulce voz, quienes con toda delicada armonía se acompañan con la marimba. Son aclamadas en aplausos y objetos de admiración y simpatías. Deseamos sinceramente al

Circo Ayala tenga éxito y estímulo en esta temporada.

CORRESPONSAL

Alajuela, marzo 13 de 1928.

### Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 20 horas en el Parque Central.

- 1º.—Cleopatra, Marcha triunfal. Mancinelli.
- 2º.—El Barbero de Sevilla. Qbertura. Rossini.
- 3º.—La Leyenda del Beso. Intermezzo de la opereta, (a petición). Soutullo y Vert.
- 4º.—La Bohemia. Selección. Leoncavallo.
- 5º.—Vals Militar. Waldtenfel.

Miércoles, 14 marzo de 1928.

EL DIRECTOR

ROBERTO CANTILLANO

Se ha levantado un memorial para echar abajo la orden de higiene por la cual las basuras serán recogidas durante la noche

Desde hace varios días se recogen firmas al pie de un largo memorial que se ha levantado con el objeto de echar por tierra la medida dictada por la higiene, resolviendo que las basuras sean recogidas por las noches.

Los vecinos alegan que eso les resulta sumamente incómodo, que los tarros especiales que venderá la Municipalidad desaparecerán a cada rato, ya sea por robo o porque a algún desocupado se le ocurra llevarlo unas cuantas cuadras distante de la casa a que pertenece; que si por desgracia a alguien se le olvida sacar su tarro, tendrá que esperar unos días más para que se lleven la basura y tantas otras cosas más alegan, que no podríamos incluir en esta pequeña nota que escribimos en vía de información quedando a la expectativa del desarrollo de los acontecimientos.

## TEATRO MODERNO

MIÉRCOLES 14 DE MARZO DE 1928

A las 7 p. m.

Gran final de la formidable película de inmenso éxito

### BEAU GESTE

A LAS 8-30 P. M.

Emocionante estreno Metro-Goldwyn-Mayer

La sensacional comedia de éxito inmenso titulada

## Al salir el sol

Interpretación magistral de Conrad Nagel y Pauline Starke

Mañana: Jueves de Moda

## HIJOS RICOS

## Teatro Adela

HOY A LAS 7 P. M.

### Estrella por amor

Postumo homenaje a doña María Guerrero de Díaz de Mendoza Marquesa de Fontanar

Hablan los maestros

Dice Venavente

Si para llorar a María Guerrero pudiera expresarme ahora en una bella frase literaria, me despreciaría a mi mismo y maldeciría de la literatura.

Dice Marquina

María Guerrero ha sido un ciclo en el teatro español, del que innumerables heroínas, hijas de su genio, quedaron ayer sepultadas, junto a la madre inmóvil, en su fosa de tierra.

Dicen los Quintero

La muerte de María Guerrero es a la vez la de mil heroínas; la de mil mujeres creadas para ella. Y que merced a su arte magnifico llama multicolor la vida real. Que dolor tan grande es el enterrar con su cuerpo el de tantas otras mujeres todas bellas, que ya sólo podrá alzarse en el recuerdo ideal de los que alcanzaron a verlas

encarnadas por la gloriosa actriz.

### LECTURAS SELECTAS

A \$ 0.30 EL TOMO

La escuela altruista, por Anselmo Lorenzo  
La Basílica fantasma, por Pierre Loti.  
El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde  
Miscelánea literaria, por Juan Maragall.  
La ciencia y la metafísica, Carlos Gagliat.  
Lecciones, por Angel Ganivet.  
La vida que paso, por Eduardo Zamacois.  
El estado docente, por Ricardo Castro M.  
La canción triste, poesías, Vicente Medina  
Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.  
Homenaje a Francia, por varios autores.  
Desde Europa, por José Enrique Rodó.  
Diálogos sobre la belleza, Eco. Pi y Margall  
Páginas selectas, por Jacinto Benavente.  
Antología hispano-americana Nicaragua.  
Nidos vecinos, por Georges Clemenceau.  
El patio azul, por Santiago Rusiñol.  
De sobremesa, por Jacinto Benavente.  
Bronces de un año, teatro, E. Calsamiglia.  
El jardín de Epicuro, por Anatole France  
Páginas escogidas, por Mariano Ospina P.  
Juan José, por Joaquín Dicenta  
Artículos, por Fca de Cuervo

El azúcar del Ingento

VICTORIA

es el mejor del país

Pídale siempre cuando

haga sus compras

### La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística GUTIERREZ y lo conseguirá fácil, mente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos.

Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel. Podemos servir desde el primer número. Precio del ejemplar: 30 céntimos. Librería Falco

LAS MEJORES

NOVELAS

EN LA

LIBRERIA FALCO

SU ANUNCIO RESULTA EFICAZ EN

TA EFICAZ EN

NUESTRO DIARIO